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上海全民健身
走过“非凡十年”

沪上高校赛艇土壤“厚”几许？

A10

中国赛艇运动 扎牢民间根基
中国的赛艇运动想要谋长远，其民间根基必须要扎牢，

而充满了年轻人昂扬气场的高校，无疑便是其中的关键一
环。近日，借着第二届上海赛艇公开赛（简称“上艇”）即将启
幕的热度，记者走访了沪上三所开展赛艇运动的高校，并与
他们校赛艇队的教练、领队和队员们聊了聊。

本版撰稿 本报记者 章丽倩

2001年，作为上海国际艺术节公
益活动的一部分，同时也是对苏州河
水质综合治理工程阶段性成果的一次
展示，复旦大学、交通大学两支校赛艇
队在苏州河的江宁路桥至乍浦路桥段
进行了一场比赛。对这一幕往事，原
国家赛艇队运动员、现任同济大学世
联行赛艇队教练的周意男记忆犹新。
“去年第一届‘上艇’举办时，我负

责带队，自己没下水。所以，现在距离
我上一回在苏州河上赛艇，时间已经
过去了21年。苏州河的变化很大，赛
艇运动在上海高校内的发展也大不同
了。”趁着带队备战第二届上艇的间
隙，周意男接受了记者的采访。

在2001年参加苏州河比赛时，专
业赛艇选手身份的周意男正一边在交
通大学就读，一边等待着从市队升入
国家队的机会。“上海是中国赛艇运动
的发源地，但在21年前的申城高校
里，能出来比赛的基本都是拥有水上
项目专业背景的人。这和现在很不一
样，像我们学校的这支队伍里，很多都
是零基础入门的普通学生。这更能体
现赛艇运动对高校学生、对年轻群体
的吸引力。”

感兴趣的人多了，赛艇运动的民
间土壤会变得丰沃，同时也会拥有更
广阔的发展前景。在与赛艇打了小半
辈子交道的周意男看来，这当然是一
桩有益之事。

第二届“上艇”将于本周启幕。和
去年一样，同济大学赛艇队会参加“上
艇”高校组男子八人单桨有舵手、男女
混合八人单桨有舵手两个项目的角
逐。包括选手、教练、领队在内，他们

共将派出26人参赛。
周意男说，新老更替比较快是高

校赛艇队的一大特点。“与去年首届
‘上艇’时相比，我们的参赛队员‘换血
’了大约50%。一边是每年都有队员
毕业离校，另一边则是队伍不断招
新。今年我们的招新人数一度达到近
200人，在让他们接受了入门知识普
及和陆上培训后，最后感觉自己比较
适应的那部分学生留了下来。现在队
内保持训练的队员有三四十位。”

同济大学是一所以理工专业更见
长的全国重点大学。结合赛艇爱好与
自身专业，队伍里的成员们可说是各
显神通，近年来已有不少奖项斩获。

比如，在今年举办的第24届中国
机器人及人工智能大赛全国总决赛
（线上）中，划船器智能辅助训练系统
团队项目进入全国决赛，获得全国二
等奖。又比如，在2020年举办的第二
届全国大学生体育产业创新创业大赛
总决赛中，由赛艇队成员参与的“赛艇
静水训练专用桨叶研发”和“赛艇信息
平台设计与实现”，分别获得本科生创
意设计组金奖和本专科生创意设计组
铜奖。

在上海海洋大学的校史档案中，
存录着一份1958年上海市体委抽调
该校学生陈士麟参加第一届全运会市
赛艇队集训的通知。后来，陈士麟不
仅成了全运会冠军，还先后担任上海
皮划艇、赛艇队总教练，中国国家男子
赛艇队主教练。作为中华人民共和国
成立后最早一批开展赛艇运动的沪上
高校，上海海洋大学自然有不少赛艇
故事可与大家分享。
“2007年，我们学校开始了校赛

艇队的复建工作，在这个过程中，很多
资料被重新整理、合订。”上海海洋大
学体育部主任、校赛艇队领队孔庆涛
告诉记者，他们这支校赛艇队的历史
最早可以追溯到上世纪50年代末，后
来由于一些原因曾停办，待到2007年
时则终于启动队伍复建。“想要把队伍
重新建起来，会涉及到许多方面，比如

船库、码头、船艇和其他器材，还
有教练师资等。所以，我们队伍
正式完成复建的时间是2018年。”

浦东新区沪城环路999号，这是
上海海洋大学临港新城校区的地址，
也是该校水上训练基地的所在。平
时，上海海洋大学赛艇队便是在宽约
40米、长度约4公里的芦潮引河里开
展水上训练。

打造具有海洋特色的体育教育体
系——这是上海海洋大学在开展体育
教学工作时一个非常明确的目标。目
前，该校在校内开展的与水相关的项
目已包括赛艇、龙舟、皮划艇、桨板、水
球、游泳等。“同时，我们学校还在与国
家体育总局水上运动管理中心保持积
极沟通，希望未来能有更多合作交流
的机会。”孔庆涛介绍道。

无论是本科还是研究生阶段，学

生们在大学内度过的时光都是有限
的，如何才能更好兼顾不同基础、不同
目标学子对同一个体育项目的向往之
心呢？以上海海洋大学赛艇运动的开
展情况来说，目前就是分为了校队和
社团活动两个方向，方便学生们各取
所需。
“虽然我们不是体育学院，但在水

上项目上，我们有一颗不输体育专业学
府的热忱之心。今年是我们校赛艇队
第二次组队参加上艇，与去年的队员阵
容相比，我们这次换上了两位新人。在
上艇这个可以和全国多支高校队伍切
磋交流的舞台上，希望我们的队员们能
学以致用，拿出好的表现，赛出好的成
绩。加油！”孔庆涛期待地说道。

随着第二届“上艇”揭幕日期的临
近，上海立信会计金融学院学生、该校
赛艇队经理同时也司职舵手的杨丽琳
愈加忙碌起来。“今年的赛事比较少，
所以大家早就盼着第二届‘上艇’能顺
利举办了。因为这次‘上艇’新增了
‘高校争霸赛’板块，所以近日我们就
是两头兼顾一起忙备战。”

上海立信会计金融学院赛艇队
（以下简称“立信赛艇队”）建队于
2017年。比较值得一说的是，在去年
举办的第六届中国大学生赛艇锦标赛
中，该队收获了女子轻量级双人双桨、
男子轻量级双人双桨两枚金牌。

在入队时仅负责后勤工作之后再

慢慢成长为舵手和队伍经理的
杨丽琳看来，立信赛艇队就是一支面
向普通学生招新的队伍。“尽管也会有
一个基础的招新标准，但更大程度上，
我们是面向所有学生的。哪怕你是零
基础入门，比如像我这样的，只要有热
情、愿意投入，同时对自身也有要求，
大家就可以成为队伍里的一家人。”
“上艇”从第一届办到了第二届，

杨丽琳觉得，今年赛事最大的不同就
是在原先高校组的基础上，又增加了
“高校争霸赛”板块。“这几天，我们队
已经在参加争霸赛的线上划船机预选
赛，这部分的分数占比30%。另外，我
们也在积极参与‘上海赛艇文化推广

挚友’的选拔，它的分数占比也是
30%。这部分就是需要我们用视频和
文字来记录队伍的备战情况和日常片
段，然后发布到微博上来为队伍加
油。感觉相比起在苏州河上为期两天
的比赛，这种线上线下联动起来的活
动会显得内容更加丰富，挺有新意
的。”

在送别了一批毕业队员、迎来一
批新成员后，目前，立信赛艇队内保持
常规训练的队员约有30人。在去年
已有过一届参赛经验的基础上，此番
该队将派成员参加高校组男女混合八
人单桨有舵手项目的角逐。

■同济大学队

教练视角叙变迁
体育与科创并蒂绽放

■上海海洋大学队

追寻往事挖出“宝矿”
怀揣一颗“专业之心”

■上海立信会计金融学院队

严于律己寄情艇上
“高校争霸赛”上尝鲜


